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韩朝首脑平壤会晤

欲破半岛无核化谈判僵局
韩国总统府青瓦台 17 日公布

了总统文在寅 18 日至 20 日访朝
的具体日程， 并就韩朝首脑平壤
会晤的主要议题进行介绍。 双方
将聚焦韩朝关系改善和朝美无核
化谈判进程。

分析人士认为，在朝美两国半
岛无核化谈判陷入僵局之际，韩
朝首脑再次会晤有利于缓和局
势， 为实现半岛无核化探索新路
径。 但在目前朝美缺乏互信的情
况下， 此次会晤能否真正打破僵
局仍有待进一步观察。

欲破朝美僵局
据韩国总统府青瓦台秘书室

室长任钟皙介绍， 文在寅将于 18
日上午乘机抵达平壤， 并在当天
午餐后与朝鲜最高领导人金正恩
会谈，19 日两人还将继续会谈。如
果会谈顺利， 可望举行共同记者

会宣布会晤成果。
朝美领导人今年 6 月在新加

坡举行会晤，承诺建立“有助于朝
鲜半岛和平与繁荣的新型关系”。
但此后两国就具体弃核方案产生
意见分歧，导致今年以来发展势头
一度良好的半岛无核化进程陷入
僵局。分析人士认为，在此情况下，
韩方或将在本次平壤会晤中就无
核化议题向朝方提出折中方案。

中国社科院亚太与全球战略
研究院副研究员王俊生认为，平
壤会晤将成为陷入僵局的朝美无
核化谈判的一次转圜契机。随着 8
月底美国国务卿蓬佩奥访朝被临
时叫停， 朝美双方基本中断了各
种高层往来。 文在寅此时访朝将
在朝美间发挥协调和斡旋作用，
并为下一步朝美无核化谈判提供
新方案。

朝鲜最高领导人金正恩最近

致信美国总统特朗普， 提出安排
举行两人第二次会晤。 美方称对
此持开放态度， 正在就此进行协
调。 北京大学教授、朝鲜半岛问题
论坛主任金景一认为， 推动第二
次朝美领导人会晤是此次南北会
晤的一个重要目的。

分析人士指出， 尽管朝美无
核化谈判停滞不前， 但双方通过
对话谈判解决朝核问题的意愿没
有改变。 前两次韩朝首脑会晤在
促进朝美领导人直接会晤中发挥
了巨大作用， 此次平壤会晤也将
有利于第二次“金特会”的实现。

不过专家也指出， 由于朝美
缺乏互信， 在无核化议题上分歧
巨大， 在缺乏有效制约机制的情
况下，韩国所能发挥的作用有限。
王俊生认为， 鉴于美国国内强硬
派的压力，短期内“金特会”能否
实现还存在很大变量。 金景一说，

能否促成“金特会”还要看韩朝能
达成何种协议来说服美国。

深化韩朝合作
除朝美无核化谈判议题外，

推进韩朝经济领域合作也将成为
此次平壤会晤的一个重要议题。

在青瓦台 16 日公布的访朝
代表团名单中，除 14 名正式随行
人员外，还有来自政治、经济、社
会文化界的 52 名特别随行人员。
在经济界随行人员名单中， 不仅
有三星电子、SK 集团、LG 集团以
及现代汽车等韩国四大企业高
管， 还有韩朝合作项目相关企业
的多名代表。 青瓦台表示，希望以
此次韩朝首脑会晤为契机， 加速
推进半岛新经济构想。

韩朝经济互补性强， 有着巨
大的合作潜力。 文在寅曾根据智
库研究表示， 半岛南北之间的经

济合作预计可在今后 30 年内创
造约 170 万亿韩元（约合 1500 亿
美元）的经济效益。

王俊生说， 韩朝均有推动双
方经贸合作不断深化的动力。 近
几年， 韩国经济未能找到有效增
长点， 文在寅政府希望通过南北
经济合作来促进国内经济发展。
而朝鲜自从将战略重心转移到经
济建设上之后， 也希望通过韩国
这个重要合作对象来发展经济。
加之联合国安理会对朝制裁尚未
取消， 朝鲜也希望借助对韩经贸
合作带动国际社会与其开展更多
经贸合作。

不过金景一认为， 目前国际
社会尤其是美国对朝制裁继续加
重， 韩朝合作的多个领域均受到
制裁影响。 如果不能解除制裁，韩
朝经济合作很难取得实质性进
展。 / 新华社

“什么时候能买到？ ”“以后还
会有别的品牌吗？ ”前不久，载有
160辆进口沃尔沃汽车的“长安
号”整车进口中欧班列，始发于比
利时根特， 跨越1万多公里抵达西
安港后，引起公众关注。

一千多年前同样在这片土地，
古长安城的百姓早已开始“买全
球”“卖全球”。 现保存在西安大唐
西市博物馆内的一道道车辙印迹，

见证了古丝绸之路数不尽的车马
喧嚣，看花眼的奇珍异宝。 彼时的
长安，正是世界上最繁华的中心。

“那时，外国商旅从开远门、金
光门进入古长安城， 将中亚的胡
椒、苜蓿等物产卖给长安城内的百
姓，再将中国的丝绸、茶叶等源源
不断销往波斯、罗马等地。”大唐西
市博物馆讲解员景仰说。

古丝绸之路上的万商汇集，在

“一带一路”倡议之下，正在不断复
兴。 不同的是，那驼铃声声的漫漫
长路，已被以中欧国际货运班列为
代表的“钢铁驼队”所取代。

如今，我国48个城市开行了中
欧班列，线路65条，到达欧洲14个
国家、40余个城市，累计开行超过
10000列。 在“朋友圈”迅速扩展的
同时， 运载的货物扩展到汽车汽
配、葡萄酒、咖啡豆、机械设备、粮
油小麦等数百个品类。

5年前，发自西安的首列“长安
号”国际货运班列发车，伴随汽笛长
鸣和车轮驶过铁轨的铿锵声， 满载
货物的国际货运班列“长安号”从古
丝路起点西安向西疾驰，经过6天时
间，到达哈萨克斯坦阿拉木图。

伴随“一带一路”建设，“长安
号”的“朋友圈”不断扩大。“长安
号”载货清单上的目的地，从中亚
地区不断向西延伸。“长安号”的身
影开始出现在德国汉堡、匈牙利布
达佩斯、芬兰科沃拉等欧洲铁路枢
纽城市。西安国际港务区管委会主
任孙艺民说，“长安号”中亚、中欧
班列运营线路已达到9条。

“长安号” 运载的货物种类也
日益丰富， 出口货物包括工程机

械、纺织用品、汽车零配件、电子元
器件以及高端制造产品。同时，“长
安号” 开始逐步实现双向均衡运
输， 进口的商品种类也更加丰富。
北欧的三文鱼、 哈萨克斯坦的小
麦、 乌兹别克斯坦的绿豆都通过

“长安号”登上了中国百姓的餐桌。
线路多了、货品丰富了，开行

的频次不断增加。 从5年前刚开通
时的一周一班， 到今年前8个月，

“长安号”已开行了789列，运送货
物总重81.88万吨， 年内将超过千
列。

依托中欧班列这一开放大通
道，越来越多企业走出国门，参与

“一带一路”沿线的贸易交流合作。
2015年1月，西安市民元朝辉成立
了从事面向中亚、俄罗斯跨境电商
业务的西安丝绸之路电子商务公
司， 并从2017年开始成为“长安
号”的客户。

“长安号开到哪儿， 我们就把
业务拓展到哪儿。”元朝辉说，公司
利用“长安号”解决了到中亚地区
的运输线路问题，快速形成了跨境
电商运输网络布局。

不少外国企业也发现，中欧班
列是进入中国市场、促进共同发展

的黄金通道。芬兰科沃拉市市长玛
丽塔·托伊卡说， 科沃拉枢纽区正
在积极准备扩容，为优化中欧班列
运营效率提供长期支持。 目前，中
芬双方共同推出“北欧亚大陆发展
平台”， 希望以科沃拉-西安班列
线路为基础，吸引更多国际企业加
入。

中欧班列的开行，为我国和欧
亚国家开展产能合作搭建了通道
和桥梁。 9月6日，西北农林科技大
学党委书记李兴旺带领专家团队
启程前往哈萨克斯坦， 考察3个试
验点的小麦种植情况。

从2016年开始， 爱吃面的西
安市民开始吃上了哈萨克斯坦面
粉做的面条。

5年来， 来自中国的诚意和红
利随着中欧班列持续释放。始于西
汉，兴于盛唐的古丝绸之路，再次
繁荣在今天的“一带一路”倡议之
下。“丝绸之路辐射80多个国家和
地区，是地球母亲胸前的一条金链
子，它更是一道联结逝去文明与复
兴荣耀的地球之虹，各种色彩的人
类文明汇聚在此，熠熠闪光。”文化
学者肖云儒说。

/新华社

据张宗言介绍，中国中铁在刚
刚结束的东方经济论坛期间参加
了论坛全体会议和商务对话活动，
同俄交通部、远东发展部、俄罗斯
铁路公司和俄对外经济银行的代
表，共同就进一步推动两国在基础
设施发展、物流运输、投资等领域
的合作进行深入探讨，就拓展两国
企业在上述领域的合作潜力进行
广泛交流。

张宗言表示，中国政府明确提
出要进一步发挥东北地区与俄罗

斯毗邻的区位优势，做好以中俄地
区合作为重点的对外开放等工作。
与此同时，俄政府提出加快俄远东
及贝加尔地区发展战略规划，把加
强与中国的合作视为提速俄远东
发展的重要动力。中国东北地区和
俄罗斯远东及贝加尔地区政府间
合作委员会，为推动两国有关经贸
项目的实施、促进两国企业交流合
作搭建了新平台。

“中国中铁愿在相关政策与发
展战略指引下，积极参与分别连通

中国黑龙江省、吉林省与俄滨海边
疆区的‘滨海 1 号’和‘滨海 2 号’
国际交通走廊、中俄联合开发黑瞎
子岛以及符拉迪沃斯托克至绥芬
河高铁等项目，利用好两国政府为
企业投资兴业提供的各类优惠政
策与便利条件。 ”张宗言说，“中国
中铁将俄远东地区作为在俄业务
拓展的重要目标区域市场。 ”

据张宗言介绍， 中国中铁于
2011 年进入俄罗斯市场。 2015
年，该公司旗下中铁二院成功中标

俄罗斯莫斯科至喀山高铁（莫喀高
铁）勘察设计任务，目前该项目正
按计划推进。“不久前，我们完成了
莫喀高铁全部设计文件的编制工
作并已提交俄方审查，领先的高铁
设计能力与严谨工作态度得到项
目业主与合作伙伴的高度认可，为
未来莫喀高铁施工建设打下坚实
基础。 ”

张宗言最后表示，在基础设施
领域，中国在勘察设计、施工建设、
装备制造、工程管理等方面都拥有

世界领先的技术实力与管理经验，
在高铁领域拥有系统的高速铁路
理论、完善的技术标准、适应性广
泛的成套工程技术和设备以及丰
富的运营经验， 具有自主知识产
权。中俄两国在基础设施建设的发
展阶段、技术与经验、产业等方面
均不相同，双方互补性与可借鉴性
很强。 这也为两国企业加强合作、
实现互利共赢创造了广阔的发展
空间。

/新华社

中国企业可为中国东北
与俄远东发展合作贡献力量
———访中国中铁总裁张宗言

在诚意和红利持续释放中“圈粉”
———中欧班列“长安号”货运观察

“俄罗斯远东地区正亟待实施一系列铁路、公路、桥梁等基础设施新建或升级改造项目。 中国企业可充分利用自身在施工工艺、装备制造、工程管理等方面的先进技术与经验，积极参与俄
远东地区基础设施建设，为践行‘一带一路’倡议，为中国东北与俄远东地区发展合作贡献力量。 ”中国中铁股份有限公司（中国中铁）总裁张宗言日前对新华社记者如是说。


